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Визитная карточка

Офис класса «эксклюзив»
В Архангельске открылся новый бизнес-центр. В 

интерьере здания гармонично сочетаются стиль де-
ревянного Архангельска и современные материалы 
и коммуникации. Арендаторам офисов предложен 
весь спектр услуг по принципу «все включено». 

С трудом верится, что еще недавно эти помещения 
являли собой классику советской конторы, с зелеными 
стенами и неровным линолеумом. 

«Мы поставили себе цель создать бизнес-центр уров-
ня, близкого к столичному. Все три этажа здания были 
полностью реконструированы. Нас вдохновил образ Ар-
хангельска, который большая часть жителей не видела и 
уже никогда не увидит: деревянный город до начала мас-
сового строительства типовых многоэтажек. В оформле-
нии интерьера участвовали только архангельские масте-
ра, среди них - заслуженный художник России, извест-
ный график», - рассказывает комендант «Бизнес-цен-
тра «Архангельск» Марина ТЕРЕЩЕНКО.

В отделке помещений - авторские этюды, многочис-
ленные «островки» натурального дерева, стилизованные 
«под старину» элементы дизайна. На первом этаже «Биз-
нес-центра «Архангельск» открывается кофейня: она сво-
бодно размещена в холле здания, что очень удобно для 
проведения деловых встреч и переговоров. 

Арендодатель заключил договоры с «Ростелекомом» 
и «Билайном», предоставляющими услуги телефонии и 
Интернета. Все коммуникации в здании заменены. Ус-
тановлена система видеонаблюдения. 

«Здание удобно расположено: в центре, но при этом 
в довольно спокойном районе, не перегруженном транс-
портом. В распоряжении арендаторов - оборудованная 
закрытая парковка на 26 мест, вся территория охраняет-
ся круглосуточно», - добавляет Марина Терещенко. 

Предполагается, что круглосуточной будет и работа 
самого бизнес-центра.

г. Архангельск, проезд Бадигина, 19,
тел. (8182) 42-23-25, e-mail: arhbiz@mail.ru
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Публичные люди 
часто попадают 

в объективы 
фотоаппаратов. Порой 

серьезность их лиц 
пропадает, они выглядят 

нелепыми и чересчур 
простыми. Из-за этого 

в некоторых органах 
власти предпринимают 

тщетные попытки 
ограничить доступ 

фотографов, переживая 
за то, что в очередной 

раз задумчивый или 
летающий в облаках 
депутат появится на 

страницах газеты. 
Только публичный 

человек, раз груздем 
назвался, не должен 

бояться попасть в кадр. 
В этом и прелесть 

репортажного снимка – в 
естественности.

Именно такие 
искрометные и живые 

снимки мы отбирали 
на фотоконкурс «Лови 

момент», который 
проводился на сайте 

www.bclass.ru.
Мы предложили 

присылать фотографии, 
на которых удачно 

запечатлены известные 
в Архангельской области 

люди: в необычном 
ракурсе, неоднозначные 

по контексту и 
подчеркивающие 
характер героев. 

Подводя итоги 
конкурса, мы 

решили написать 
о тех, кто всегда 

остается за кадром, 
— об архангельских 

фотографах. Как они 
делают себе имя и 

зарабатывают на 
эмоциях. 

Под прицелом объектива

Стр. 6
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Эхо недели

От пожара в «Малых Корелах»  ■
пострадал старинный дом

От пожара в музее «Малые Корелы» под Архангель-
ском пострадал старинный дом - изба Попова в Карго-
польско-Онежском секторе музея. Изба, рубленная из 
круглого леса, размером 10 на 30 м, получила значи-
тельные повреждения, несмотря на проведенную ог-
незащитную обработку. 

«О причинах возгорания пока говорить преждевремен-
но, на месте проводится проверка. Соседние дома и строе-
ния музея не пострадали», - отметили в пресс-центре МЧС 
России по Архангельской области. Памятник деревянного 
зодчества был оборудован пожарной сигнализацией. Борь-
бу с огнем вели восемь пожарных расчетов из пяти пожар-
ных частей.

Приразломная установлена  ■
на месторождении 

Первая нефтедобывающая платформа «Прираз-
ломная», построенная для освоения арктического 
шельфа России на оборонной судоверфи «Севмаш» в 
Северодвинске, установлена на одноименном место-
рождении в Печорском море. 

Платформа, которую буксиры доставили на место 26 ав-
густа, прочно «посажена» на дно на глубине примерно 19 м. 
В балластные цистерны закачана 81 тысяча т воды. Теперь 
предстоит отсыпать вокруг платформы защитный вал - бер-
му. Основание сооружения будет укреплено 100 тыс т буто-
вого камня. Первое судно с ним уже вышло из Мурманска. 

Одновременно на платформе продолжатся пусконала-
дочные работы. Для этого экипаж увеличится до 430 чело-
век. Пуск платформы в эксплуатацию, по планам заказчи-
ка - компании «Газпром нефть шельф», состоится в первом 
квартале будущего года.

Глава Шенкурского района  ■
подал в отставку

Глава МО «Шенкурский муниципальный район» Ва-
силий МИНИН уведомил о своем уходе районное Со-
брание депутатов. До 6 сентября Василий Андреевич 
находится в отпуске.

7 сентября на очередной сессии депутаты районного 
Собрания должны утвердить исполняющего обязанности 
главы до избрания нового руководителя района. Его выбо-
ры, вероятнее всего, состоятся 4 декабря 2011 года одно-
временно с выборами депутатов Госдумы.

«Тепличное» реанимируют  ■
за счёт частных инвестиций

Предприниматель Виктор КАЗАРИНОВ реанимиру-
ет предприятие «Тепличное». Он создал фирму «Севе-
родвинский агрокомбинат», которая будет заниматься 
производством сельскохозяйственной продукции. 

По словам Виктора Казаринова, которые приводит ИА 
«Беломорканал», сейчас фирма постепенно восстанавли-
вает корпуса бывшего «Тепличного». На это уже ушло бо-
лее 60 млн рублей. Разработан проект строительства га-
зопровода, в ближайшее время поступит из Германии га-
зовая котельная, решаются вопросы с канализацией и во-
допроводом. 

Профиль предприятия не будет меняться, но спектр про-
дукции расширится. Планируется выращивание уже в сле-
дующем году капусты в открытом грунте, создание питом-
ника для саженцев. 

Таксистам напоминают  ■
про таксометры и кассовые чеки

С 1 сентября действуют новые правила для такси-
стов. Законодательством установлена необходимость 
получения разрешения на перевозку пассажиров и ба-
гажа для всех таксистов. Кроме того, в такси должны 
выдаваться кассовые чеки, пояснили в УФНС России 
по Архангельской области и НАО. 

Как сообщили в ведомстве, разрешение на перевоз-
ку пассажиров и багажа будет выдаваться юридическим 
лицам и индивидуальным предпринимателям на каждое 
транспортное средство, принадлежащее им на праве собст-
венности либо на условиях договора лизинга. Такси должно 
в обязательном порядке отвечать и другим установленным 
законом требованиям, например, каждая машина должна 
быть оборудована таксометром. В настоящее время в го-
сударственный реестр контрольно-кассовой техники вклю-
чены таксометры «Меркурий-115К», «Электроника-505К», 
«Стайер-02К», «Гелиос-005К» и «Штрих-ТАКСИ-К».

Таксисты также обязаны выдавать клиентам при осуще-
ствлении наличных денежных расчетов и (или) расчетов с 
использованием платежных карт в момент оплаты услуг от-
печатанные контрольно-кассовой техникой чеки, пояснили в 
Управлении ФНС России по Архангельской области и НАО.

Выдача разрешений таксистам уже началась. Разреше-
ния необходимо получить до 1 января 2012 года, именно с 
этого дня нелегальных таксистов начнут штрафовать.

Плата за выдачу разрешения на каждый автомобиль – 1 
тысяча рублей, срок рассмотрения заявления – до 30 дней. 
Разрешение действительно в течение пяти лет, пользовать-
ся им можно только на территории Архангельской области.

Акценты 

Ситуация: Госконюшня отдает за бесценок элитных рысаков

По данным специалистов агентства недвижи-
мости «Троицкий дом», цены сейчас находятся на 
максимуме и дальнейшее движение - вверх или 
вниз – будет определено ближе к осени. Сейчас 
наблюдается небольшое снижение спроса прак-
тически во всех сегментах рынка, увеличилось ко-
личество предложений.

В агентстве отмечают, что многие продавцы 
выставляют квартиры на продажу по необосно-
ванно высокой стоимости. В течение месяца цена 
по таким объектам может снижаться до 5-10%. 
Также присутствует и торг по большому количе-
ству объектов.

«В нынешней ситуации рынок находится на рас-
путье. Понимание того, в какую сторону двинутся 
цены, появится скорее всего осенью. Во многом 
это будет зависеть от ситуации в стране в целом. 
При нарастающей инфляции нас ждет дальнейший 
рост. Либо, если программы финансовой поддерж-
ки со стороны государства притормозятся, то все 
рынки, в том числе и недвижимости, ждет жесткая 
стагнация. В этом случае падение цен будет неиз-
бежно», - считают в АН «Троицкий дом». 

Жильё дорожает
В Архангельске 
растут цены на 
недвижимость. 
На конец августа 
среднее значение 
индекса стоимости 
жилья составило 
46 492 рубля/кв.м, 
в центре города – 
53 281 рубль/кв. м. 
За месяц цены 
подросли на 0,1%, 
к началу года рост 
составил 7-8%. Это 
меньше, чем в Москве, 
где цены выросли 
на 10% за полгода, 
но больше, чем 
в целом по России.

Индекс стоимости 
жилья в Архангельске 

на 29 августа

Общий — 46 492 рубля
— к прошлой неделе +0,37%
— к прошлому месяцу +0,79%
— к началу года +7,06%

Центр — 53 281 рубль
— к прошлой неделе +0,14%
— к прошлому месяцу +0,55%
— к началу года +8,09%

Государственных коню-
шен в стране осталось не 
больше пяти-семи. Мин-
сельхоз РФ финансирует 
только содержание жереб-
цов-производителей и вы-
деляет средства на оплату 
труда специалистов, кото-
рые с ними работают. К сло-
ву, получают они менее 3 ты-
сяч рублей. Даже сумма ком-
пенсаций затрат на электро-
энергию рассчитывается в 
зависимости от количества 
взрослых самцов в конюш-
не. Дотация из федерально-
го бюджета на конематок — 
всего 1,6 тысячи рублей в год, 
при том, что одна лошадь об-
ходится ориентировочно в 5 
тысяч рублей в месяц. 

В результате ГЗК «Архан-
гельская» (официальное на-
звание вельской конюшни), 
являясь государственным 
предприятием, вынуждена 
самостоятельно искать день-
ги на содержание 100 из 140 
лошадей и жеребят, а так-
же на аттестацию молодня-
ка, корма, технику и прочие 
расходы. 

Чистопородные орлов-
ские и русские рысаки, рус-
ские и владимирские тяже-
ловозы, которых выращива-
ет вельский конезавод, по-
прежнему востребованы: не 
только для бегов и шоу, но 
и по прямому назначению 
— в сельском хозяйстве. 
Однако выезд на аттеста-
цию в Москву обходится в 
среднем в 12-15 тысяч руб-
лей на каждую лошадь. Да 
и потом покупатели, приез-
жающие в Вельский район 
из столицы, Подмосковья и 
Санкт-Петербурга, видя тя-
желое положение конюш-
ни, не упускают возмож-
ности максимально сбить 
цену. Лошадей приходится 
отдавать и за 30 тысяч руб-
лей при рыночной цене 80-
150 тысяч.

По словам работников 
ГЗК, в год получается про-
дать 20-30 голов. А для того 
чтобы выйти хотя бы в ми-
нимальный плюс, ежегодно 
нужно реализовывать около 
70 лошадей, причем по объ-
ективным расценкам.

Собственные источники 
доходов у предприятия есть, 
но поставить дело на широ-
кую ногу не получается. Экс-

курсия по конюшне, в частно-
сти, стоит 30-40 рублей, ка-
тание — 100-150. Устанавли-
вать более высокие цены, с 
учетом спроса и уровня до-
ходов местного населения, 
бессмысленно. Уроки верхо-
вой езды не слишком попу-
лярны. Более стабильна от-
дача от сотрудничества с ме-
стными фермерами и сель-
хозпредприятиями: элитных 
жеребцов используют для 
улучшения породы рабочих 
лошадок, тяжеловозов берут 
в аренду. Кроме того, конюш-
ня изготавливает на заказ уп-
ряжь и принимает лошадей 
на постой. 

Из непрофильных активов 
— доходы от продажи молока 
(у конезавода есть собствен-
ное стадо коров) и лес, кото-
рый, однако, разрешено ис-
пользовать только для сво-
их нужд. 

«Конечно, конезавод 
надо принимать в собствен-
ность области. Более того, 
такое решение уже принято 
на уровне губернатора. Од-
нако Минсельхоз РФ лет пять 
как затягивает этот процесс. 
Создается впечатление, что 
министерство просто не хо-
чет закрывать профильное 
подразделение, ведь госко-
нюшен в стране практически 
не осталось. Вот и получа-
ется, как в пословице о со-
баке на сене», - рассужда-
ет председатель комите-
та по аграрной полити-
ке и рыбохозяйственно-
му комплексу Архангель-
ского областного Собра-
ния депутатов Надежда 
ПАВЛОВСКАЯ. 

По словам депутата, из-
за финансовых трудностей 
конезавода страдает мест-
ное население. В частности, 

Архангельская область добивается передачи 
в собственность региона уникального 
предприятия — государственной заводской 
конюшни, расположенной на территории 
Вельского района. Конезавод, вырастивший 
десятки чемпионов страны, содержащий 
чистопородных рысаков и собственный 
ипподром, еле сводит концы с концами на 
копеечные дотации Минсельхоза РФ. 

Дарья ЕМЕЛЬЯНОВА

журналист

БК

Скачки на ВЫЖИВАНИЕВЫЖИВАН

Индикатор: Цены на рынке недвижимости в Архангельске

Два дня Архангельск чествовал ветеранов героических 
плаваний в полярных широтах из Москвы, Санкт-Петербур-
га, Брянска, Мурманска и Архангельской области, а так-
же их британских братьев по оружию. В праздничных ме-
роприятиях в честь 70-летия северных конвоев «Дервиш» 
участвовали официальные делегации Великобритании, 
США, Канады, Франции и Польши. Праздничная програм-
ма, в частности, включала парад кораблей Северного фло-
та на городском рейде, открытие 10-метровой гранитной 
стелы «Архангельск - город воинской славы», выставки, 
концерты. 
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Губерния
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Гособоронзаказ: Подписание договоров с Севмашем отложено

Земля Франца-Иосифа: Проблема на 1,5 млрд

Об этом СПб-ТАСС сообщил Анатолий 
ШЕВЧУК - руководитель экспедиции госу-
дарственного научно-исследовательско-
го учреждения «Совет по изучению произ-
водительных сил» (СОПС) Минэкономраз-
вития и РАН, которая оценивала масштабы 
техногенного загрязнения. СОПС выиграл 
конкурс на разработку программы и проекта 
производства работ по ликвидации источ-
ников негативного воздействия на загряз-
ненных территориях островов архипелага 
Земля Франца-Иосифа, который был объ-
явлен Правительством РФ. 

Обследованы четыре наиболее загряз-
ненных острова - Земля Александры, Гуке-
ра, Греэм-Белл и Гофмана, где размещались 
военные объекты. С 15 сентября начнется 
разработка проекта работ по непосредст-
венной ликвидации источников загрязне-
ния». По словам ученого, задачу предстоит 
решить очень сложную. Для вывоза и ути-

лизации скопившегося мусора арктические 
острова доступны всего три месяца в году. 
Но Шевчук настроен оптимистично.

По экспертным оценкам, на островах 
Земля Франца-Иосифа находятся до 250 
тысяч бочек, цистерн с остатками 40-60 ты-
сячи тонн нефтепродуктов, а также более 
1 млн единиц металлолома в виде бочко-
тары, различной техники, включая автомо-
били, тракторы, радарные станции, теле-
коммуникационные системы. На исследова-
тельскую часть проекта по разработке про-
граммы будет направлено 110 млн рублей.

Из 191 острова архипелага техногенному 
воздействию подверглись всего семь. Кро-
ме четырех островов, обследованных экс-
педицией, это еще острова Хейса, Рудоль-
фа и Виктории. 

Земля Франца-Иосифа является частью 
полярных владений России и входит в состав 
Приморского района Архангельской области. 

на балансе ГЗК находится сель-
ский клуб. Предприятие не в со-
стоянии его содержать, и двери 
учреждения открываются толь-
ко в дни выборов. 

Директор ГЗК Анатолий 
ЦЕРКОВНИКОВ работает здесь 
с 1953 года и пользуется боль-
шим уважением. Однако, по 
мнению представителей обла-
стной власти, система менедж-
мента на предприятии крайне 
устарела: ее нужно срочно ме-
нять. 

«Область готова вклады-
ваться в конезавод, оказывать 
поддержку соразмерно факти-
ческому поголовью, а не изби-
рательно, как Минсельхоз. На 
ипподроме «Архангельской» 
можно было бы проводить зре-
лищные мероприятия регио-
нального масштаба, тогда и 
коммерческая отдача была бы 
выше», - считает Надежда Пав-
ловская. 

ВЫЖИВАНИЕНИЕ

Генеральная уборка

Экологическая 
очистка 
архипелага Земля 
Франца-Иосифа 
в Северном 
Ледовитом океане 
от техногенного 
загрязнения 
оценивается 
примерно в 1,5 
млрд рублей на два 
ближайших года. Все 
работы по утилизации 
брошенных 
на островах 
горюче-смазочных 
материалов, 
металлолома, 
рекультивации 
земель планируется 
завершить к 2020 году. 

«Переговоры по контракту с «Сев-
машем» продолжаются, но вряд ли он 
будет подписан в срок», - сказал собе-
седник агентства. 

На прошлой неделе премьер-ми-
нистр РФ Владимир ПУТИН на встре-
че с вице-премьером Игорем СЕЧИ-
НЫМ поручил завершить подписание 
всех контрактов с Объединенной судо-
строительной корпорацией до 31 ав-
густа.

Источник отметил, что «для подпи-
сания контракта по «стратегам» (стра-
тегическим подводным лодкам проек-
тов «Ясень» и «Борей») в Минобороны 
представляются многокилограммо-
вые тома документов». «В основном 
они возвращаются с резолюцией: «Эти 
цены не отвечают интересам Минобо-
роны», - рассказал источник.

Собеседник агентства предполо-
жил, что компромисс с оборонным ве-
домством может быть достигнут не по 

цене, а по форме. «Например, под-
пишем контракт по рамочным ценам 
госпрограммы вооружений, а в случае 
проблем с ценами у поставщиков бу-
дем заключать допсоглашения», - уточ-
нил он. 

2 сентября Министерство обороны 
России и предприятия Объединенной 
судостроительной корпорации долж-
ны были подписать пять контрактов на 
строительство кораблей для Военно-
морского флота РФ.«Есть договорен-
ность подписать контракты, в том чис-
ле с «Адмиралтейскими верфями» на 
производство дизельных подлодок и с 
предприятием «Звездочка» на строи-
тельство двух военно-транспортных 
судов», - сказал собеседник инфор-
мационного агентства.

Но главные контракты с «Севма-
шем» пока не подписаны. Как ожида-
ется, это может произойти во второй 
декаде сентября.

Севмаш без контрактов
Контракт с «Севмашем» 
на поставку атомных 
стратегических 
подводных лодок в рамках 
гособоронзаказа-2011 
не будет подписан 
в установленный 
премьер-министром РФ 
Владимиром Путиным 
срок. Об этом сообщило 
ИТАР-ТАСС со ссылкой 
на информированный 
источник, близкий 
к переговорам. 
В правительственной 
Военно-промышленной 
комиссии подтвердили 
эту информацию.

Анатолию Кожину  ■
сулят новое назначение

Советник губернатора Анатолий КОЖИН может в 
ближайшее время занять пост заместителя губерна-
тора региона по строительству. Об этом сообщило ИА 
Regnum со ссылкой на источник, близкий к Правитель-
ству Архангельской области.

Напомним, эта должность пустует уже два года, ранее ее 
занимал Сергей Молчанский. В настоящее время Анатолий 
Кожин работает в должности советника губернатора. Од-
нако почти сразу с момента назначения Кожина в кулуарах 
эту его должность регулярно называли временной.

При губернаторе Анатолии Антоновиче Ефремове Ана-
толий Кожин занимал должность заместителя губернатора 
области по инфраструктуре. Именно он курировал вопросы 
строительства жилья, дорог и мостов. При его руководстве 
строили аэропорт на Соловках, также под его руководством 
восстанавливали пострадавший от взрыва дом по адресу: 
г. Архангельск, пр. Советских Космонавтов, 120.

Испытательный пуск  ■
«Булавы» прошёл успешно

Головная стратегическая атомная подводная лод-
ка 4-го поколения «Юрий Долгорукий», построенная 
на оборонной судоверфи «Севмаш» (Северодвинск), 
возвратилась к причалу предприятия после успешно-
го испытательного пуска межконтинентальной балли-
стической ракеты «Булава». 

В программе пятисуточного выхода в море атомного 
подводного крейсера были запланированы испытания сис-
тем и комплексов корабля. Однако главной задачей явля-
лось осуществление пуска на максимальную дальность по-
лета МБР «Булава». Пуск из подводного положения состоял-
ся утром 27 августа. В установленное время «Булава» дос-
тавила боевые блоки в заданный район Тихого океана.

Как отметил и.о. заместителя гендиректора «Севмаша» 
по военной технике Сергей МАРИЧЕВ, план испытаний вы-
полнен полностью. «Помимо проведения пуска ракеты «Бу-
лава», одной из важных задач испытаний стало предъявле-
ние государственной комиссии режима полного хода. Эта 
задача была успешно решена. Также межведомственной 
комиссии предъявлены комплексы боевых управляющих 
систем», - подчеркнул он.

До конца года планируется произвести еще несколько 
испытательных пусков МБР «Булава», по итогам которых мо-
жет быть вынесено решение о принятии ракеты на воору-
жение одновременно со штатным носителем - АПЛ «Юрий 
Долгорукий». Первый пуск «Булавы» с борта «Юрия Долго-
рукого» был успешно проведен 28 июня этого года.

В Архангельске открылся зал  ■
Президентской библиотеки 

В Северном Арктическом федеральном универси-
тете открылся первый в области электронный читаль-
ный зал с доступом к ресурсам Президентской библио-
теки имени Б. Н. Ельцина. Как сообщили в пресс-служ-
бе САФУ, теперь посетители читального зала библио-
теки смогут дистанционно пользоваться материала-
ми, поступающими из разных городов России. 

Информационные ресурсы, которые появятся в феде-
ральных вузах в таких дисциплинах, как история, политоло-
гия, гуманитарная сфера, теория государства и права, бу-
дут становиться частью Президентской библиотеки.

Президентская библиотека выполняет функции публич-
ной библиотеки, информационного и просветительского 
центра, функционального центра по вопросам информаци-
онной поддержки государственной политики, центра под-
держки профильного образования и научных исследова-
ний, архива публичных документов, относящихся к исто-
рии и современному состоянию российской государствен-
ности, мемориального персонального архива Президента 
РФ. Основными источниками поступления материалов в 
фонды Президентской библиотеки являются ведущие ар-
хивы и библиотеки России. 

Суд подтвердил «неуд» ■
Архангельский областной суд подтвердил право 

депутатов муниципального Совета поселения «Ерцев-
ское» признать деятельность главы поселения неудов-
летворительной.

Напомним, 9 марта депутаты муниципального Совета 
МО «Ерцевское» Коношского района заслушали отчет гла-
вы Геннадия НАУМЕНКО за 2010 год и признали его дея-
тельность неудовлетворительной. Уже после восстанов-
ления Геннадия Науменко в должности на основании ре-
шения суда он решил оспорить и постановление муници-
пального Совета, которым его деятельность признана не-
удовлетворительной. 

Коношский районный суд удовлетворил заявление гла-
вы и признал постановление незаконным, отменив его. Од-
нако 1 сентября определением судебной коллегии по гра-
жданским делам Архангельского областного суда реше-
ние Коношского районного суда отменено с прекращени-
ем производства по делу. 

Между тем именно неудовлетворительная оценка рабо-
ты главы, данная два раза подряд, является одним из ос-
нований для отправки его в отставку. 

Администрация Северо-
двинска намерена продать 
акции Северодвинского хле-
бокомбината, 100% акций ко-
торого находятся в муници-
пальной собственности. 

Приватизация запланиро-
вана на 2012 год. Как сообща-
ет ИА «Беломорканал», номи-
нальная стоимость пакета - 53 
млн 550 тысяч рублей. 

Доктор экономических наук, профессор, акаде-
мик РАЕН, директор архангельского филиала ВЗФЭИ 
Альберт СМЕТАНИН отметил две круглые даты: 70 лет 
со дня рождения и 25 лет с начала работы руководи-
телем института. Губернатор Архангельской области 
Илья МИХАЛЬЧУК поздравил Альберта Васильевича 
и вручил ему государственную награду. За большой 
вклад в развитие региона, эффективное руковод  -
ство образовательным учреждением юбиляру указом 
Президента России присвоено почетное звание «За-
служенный работник высшей школы РФ». 
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Финансы

Акценты недели Мнение эксперта: «Горячий» август на валютном рынке

«ДИВЕРСАНТ» 
УЙДЕТ В ОТСТАВКУ
Центральный банк РФ, 

по собственному заявле-
нию, сосредоточился на ре-
гулировании инфляции и не 
удерживает рубль искусст-
венно на том или ином уров-
не — ни с точки зрения номи-
нала, ни с точки зрения ре-
альной ценности. Стоимость 
национальной валюты фор-
мируют внешние сырьевые 
рынки. По оценкам эксперта 
Forex Club, перспективы руб-
ля благоприятны. 

Такой вывод аналити-
ки делают, ориентируясь на 
динамику цен на нефть марки 
Brent (корелляция цен между 
этой маркой и маркой Urals – 
основным сортом нефти, ко-
торую экспортирует Россия, 
- очень велика) и основные 
фондовые индексы США. 

«Нефтеемкости экономи-
ки Штатов пока ничто не уг-
рожает. Недавно нашумев-
шее понижение кредитно-
го рейтинга США со стороны 
международного агентства 
Standard & Poor’s, когда за-
говорили, ни много ни мало, 
о дефолте в стране, - всего 
лишь издержки политических 
игр. Со времен Второй миро-
вой войны планка внешнего 
госдолга США повышалась 
70 раз, четыре раза толь-
ко во время правления Оба-
мы. А тут вдруг перед самы-
ми президентскими выбо-
рами это ни с того ни с сего 
стало проблемой, - говорит 
Валерий Полховский. - Этот 
шум - попытка республикан-
цев ограничить президента-
демократа ресурсами на со-
циальные сферы, чтобы сни-
зить его популярность и про-
двинуть в Белый дом своего 
кандидата. Рынок среагиро-
вал, но все уже возвращает-
ся на круги своя». 

Девен Шарма, возглав-
лявший Standard & Poor’s с 
2007 года, в сентябре уйдет 
в отставку: как пишут амери-
канские СМИ, за «идеологи-
ческую диверсию». 

КИТАЙСКОЕ 
ПРЕДУПРЕЖДЕНИЕ
По мнению эксперта Forex 

Club, не стоит принимать за 
чистую монету и разговоры о 
том, что Китай и Япония пла-
нируют значительно снизить 
долю доллара в своих золо-
товалютных резервах. Начи-
ная с 1999 года доля амери-
канской валюты уменьшается 
во всех ведущих националь-
ных экономиках — его вытес-
няет евро. 

«Однако «сливать» дол-
ларовый портфель ни одна 
страна не будет. Тем более 
Китай, чья экономика без 
экономики США существо-
вать не может. Для того что-
бы обеспечить конкурент-
ное преимущество своей 
промышленности, Китай 
понижает стоимость рабо-
чей силы. Потребить про-
изводимое внутри страны 
он не в состоянии, потому 
что население не обладает 
соответствующими дохо-
дами. Поэтому Китай сде-
лает все возможное, что-
бы не допустить проблем 
с «наполненностью» валю-
ты у своего главного поку-
пателя — США. С этой сто-

роны доллару ничто не уг-
рожает», - уверен Валерий 
Полховский. 

По его словам, иногда 
создается впечатление, что 
курсы валют больше зави-
сят не от объективных фи-
нансовых показателей, а от 
того, что происходит внутри 
страны, от каких-то полити-
ческих заявлений. 

Однако фондовый ин-
декс — это результат голо-
сования профессионалов: 
людей, ставящих свои день-
ги на ту или иную акцию. Они 
имеют доступ к балансам 
предприятий и анализиру-
ют их, исходя из экономиче-
ских трендов. Насколько мы, 
увидев очередное политиче-
ское шоу в новостях, в своем 
теоретическом знании гото-
вы с ними спорить?

КЛОНДАЙК 
ИЛИ ПУЗЫРЬ? 

Растущий спрос инвесто-
ров на золото отмечается в 
мире повсеместно. Однако, 
по мнению аналитика Forex 
Club, золото - это не тот инст-
румент, на котором сегодня 
стоит сосредоточиться. 

Федеральная резерв-
ная система США пытается 
стимулировать националь-
ную экономику, вбрасывая 
в нее деньги. Раундов коли-
чественного смягчения (на-
ращивания денежной мас-
сы) в стране было уже два, 
предполагается третий. Та-
кая политика всегда чревата 
ростом инфляции, да и скан-
дал с S&P сделал свое дело. 
Инвесторы уходят от долла-
ра и казначейских облига-
ций США, обращая свое вни-
мание на такие «защитные» 
инструменты, как японская 
иена, швейцарский франк 
и... золото. 

«Спрос на золото повы-
шается, но не стоит забы-
вать, что здесь очень высок 
удельный вес спекулятивно-
го капитала. Так отыгрыва-
ются все те же страхи по по-
воду возможной рецессии 
в экономике США. Если она 
действительно будет (а пока 
фундаментальных предпо-
сылок для этого нет), золото 
закрепится на высоком уров-
не. В противном случае — от-
катится обратно. Зачем ста-
вить свои сбережения в за-
висимость от того, будет ли 
спад в мировой экономике?» 
- продолжает Валерий Пол-
ховский. 

ПРЕДЕЛ ДЛЯ ЕВРО
Перспективы взаимоот-

ношений евро и доллара, по 
мнению эксперта, настоль-
ко туманны, что работать на 

Поtrendят и перестанут?
Мировые финансовые рынки лихорадило 
весь август. На биржах временами царила 
паника, вызванная опасениями по поводу 
якобы надвигающейся второй волны 
экономической рецессии, прежде всего 
в США. «Идет давление на котировки 
нефти, что неприятно, в частности для 
российской валюты. Создается впечатление, 
что мы опять катимся в 2008 год. Однако 
макроэкономическая статистика 2011-го это 
не подтверждает», - считает аналитик 
Forex Club Валерий ПОЛХОВСКИЙ, 
давший консультации в Архангельске. 

Дарья ЕМЕЛЬЯНОВА

журналист

БК

Воробьёв объявил голодовку ■
Экс-депутат Архангельского городского Совета 

Виктор ВОРОБЬЕВ, отбывающий наказание в ФКУ ИК-12 
поселка Матигоры Холмогорского района, объявил го-
лодовку. 29 августа Холмогорский районный суд отка-
зал ему в условно-досрочном освобождении. Подана 
апелляция в областной суд, а Виктор Воробьев вре-
менно перевезен в Архангельский СИЗО.

Воробьев был осужден на 8 лет колонии строгого ре-
жима в ноябре 2006 года. Суд признал его виновным по п. 
«Г» части 4 ст. 290 УК РФ (в получении взятки должностным 
лицом в особо крупном размере) за оказание содействия 
двум предпринимателям в получении земельного участка 
в центре города.

Рамщики показали мастерство  ■
В Архангельске на Соломбальском лесопильно-де-

ревообрабатывающем комбинате состоялись традици-
онные соревнования за звание «Лучший рамщик СЛДК-
2011». Участники показали свое профессиональное мас-
терство по распиловке бревен, смене пил в лесопильной 
раме, а также ответили на вопросы тестов по технологии 
лесопильного производства и технике безопасности.

Победителем соревнований и обладателем звания «Луч-
ший рамщик СЛДК» стал Иван ЮШМАНОВ, второе место за-
нял Сергей БАБКИН, третье - Николай ЧЕРНЕЦКИЙ.

Рамщик Михаил КУЗНЕЦОВ был отмечен жюри в номина-
ции «За работу без нарушения технологии», Виталий ДЕРЕ-
ВЯГИН — «За высокое выполнение норм выработки», Алек-
сей ДЕМИДОВ — «За лучшее качество распиловки».

Никас Сафронов открыл  ■
в Архангельске выставку

В Музее художественного освоения Арктики име-
ни А.А. Борисова открылась персональная выставка 
работ известного современного живописца Никаса 
САФРОНОВА. 

В Архангельск художник привез 84 картины, выполнен-
ные в разных жанрах и технике: пейзажи, портреты, натюр-
морты, сюрреалистичные сюжетные композиции. Впервые 
мастер представил широкой публике свою графику, в том 
числе наброски будущих портретов. Одна из сюрреалистич-
ных работ посвящена Михаилу Ломоносову. 

За Ломоносова дадут «айпад» ■
Министерство образования, науки и культуры Ар-

хангельской области объявило конкурс на лучшую ви-
зуализацию М. В. Ломоносова. 

Работы принимаются в нескольких номинациях. Они мо-
гут быть выполнены в разных формах: живопись (масло, гу-
ашь, акварель); графика; компьютерная графика (вектор-
ная, растровая); видеоролик; анимационный ролик; граф-
фити (фото).

Конкурсные работы принимаются до 16 сентября в элек-
тронном виде на e-mail: mail@nordportal.ru. В материальном 
виде работы следует приносить в министерство по адресу: 
Архангельск, пр. Троицкий, 49, тел: (8182) 20-96-67, 20-03-23. 
В числе призов победителям - «айпад».

«Абзац Чумбаровке» - пост под та-
ким заголовком в «Живом Журнале» вы-
звал резонанс в соцсетях. В нем крити-
чески обсуждается новый многоэтаж-
ный дом на пр. Ч-Лучинского в Архан-
гельске. «Что за творение «сумеречного 
германского гения» из грязно-коричне-
вого кирпича? Сколько и кому надо было 
заплатить, чтобы воткнуть посреди «ар-
хангельского Арбата» эту «Вольфшан-
це?» – недоумевают комментаторы. 

Олег ПЫЧИН: «Пока чиновники мэ-
рии пользуются тем, что у Чумбаров-
ки нет охранного статуса... Есть статус, 
НО только у отдельных зданий, а в це-
лом Чумбаровка никак пока не защище-
на законодательно. В России есть горо-
да, в которых не дают строить где и что 
попало... а у нас – сами знаете – если в 
течение года как минимум 5-6 торго-
вых центров не построят – жизнь прой-
дет зря». 

Виктор БЕЗРУКОВ: «Заказчи-
ка, архитектора и чиновника, давше-
го разрешение, уволить, а хренови-
ну снести, а еще всех тех, кто на углу 
Троицкого - Карла Маркса (напротив 
6-й школы) втюхивает аналогичное 
уродство... Там был приличный зеле-
ный уголок с ухоженными газончика-
ми, скамеечками - какие в любом ев-
ропейском городе берегут, и охраня-
ют, и украшают малыми архитектур-

Валерий ПОЛХОВСКИЙ, 
аналитик Forex Club:

– Золото - не тот инструмент, на 
котором сегодня стоит сосредо-
точиться. Спрос на золото повы-
шается, но не стоит забывать, что 
здесь очень высок удельный вес 
спекулятивного капитала. 

Так отыгрываются все те же 
страхи по поводу возможной 
рецессии в экономике США. 
Если она действительно будет 
(а пока фундаментальных пред-
посылок для этого нет), золото 
закрепится на высоком уровне. 
В противном случае — откатит-
ся обратно. 

По моему убеждению, на этом 
рынке в текущий момент надува-
ется пузырь. Зачем ставить свои 
сбережения в зависимость от 
того, будет ли спад в мировой 
экономике?

ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА
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Деловая среда
Энергетика: Инвестиции с опережением

«Общие капитальные вложения в техниче-
ское перевооружение и реконструкцию энер-
гообъектов предприятия в 2011 году состав-
ляют 479 млн рублей. Эта сумма утвержде-
на Правительством Архангельской области. 
Реализация инвестпроектов «Архэнерго» за 
семь месяцев 2011 года превышает плано-
вые показатели на 56%. Основная нагруз-
ка по строительству и реконструкции объек-
тов электросетевого хозяйства приходится 
на третий и четвертый кварталы», – сообщил 
директор филиала МРСК Северо-Запада 
«Архэнерго» Игорь КОТЕНКО.

Участники совещания обозначили сро-
ки выполнения работ на объектах. Отчет об 
этом также будет направлен в Правительст-
во Архангельской области.

Так, в третьем квартале энергетики завер-
шат строительство 13 км ВЛ 10 кВ в п. Усть-
Ваеньга Виноградовского района. В настоя-
щее время там уже смонтировано и запита-
но 3 км линии электропередачи. Усть-Ваень-
га – социально значимый объект «Архэнерго». 
Новая линия решит все проблемы с электро-
снабжением поселка и его окрестностей: сни-
зит количество аварийных отключений, даст 
возможность для технологического присое-
динения дополнительных объектов к элек-
тросетям, обеспечит в условиях труднодос-
тупности населенного пункта качественное 
электроснабжение потребителей. На реали-
зацию проекта в инвестпрограмме 2011 года 
запланировано 14,7 млн рублей. В 2012 году 
энергетики проложат 17 км ВЛ 0,4 кВ. 

В этом году начались основные рабо-
ты по обеспечению технологического при-
соединения шестого квартала южного мик-
рорайона в г. Котласе. В результате к элек-
трическим сетям будут подключены восемь 
новых многоквартирных домов. Работы на 
объекте начались в первых числах августа. 
Энергетики смонтировали 17 опор из 27. 
Стоимость проекта составляет порядка 
4 млн рублей. Усовершенствованная ВЛ бу-
дет обладать большей пропускной способ-
ностью. Это позволит подключить транс-
форматорную подстанцию застройщика 
мощностью 6,3 МВА к электрическим сетям 
«Архэнерго», обеспечив тем самым переда-
чу электроэнергии в новостройки. 

В четвертом квартале «Архэнерго» за-
вершит оснащение подстанций «дуговой» 
защитой. Новое оборудование устанавли-
вают на подстанциях 35/10 кВ и 35/6 кВ в зо-

нах ответственности производственных от-
делений Вельские и Плесецкие электриче-
ские сети. Завершение всех работ по мон-
тажу и комплексному испытанию «дуговой» 
защиты намечено на октябрь 2011 года. На 
закупку оборудования филиал направил 800 
тысяч рублей. 

Переустройство защиты электрообору-
дования позволит снизить отрицательные 
последствия возникновения коротких замы-
каний, сократит затраты на восстановитель-
ные работы, уменьшит время нахождения в 
ремонте основного оборудования. Приме-
нение «дуговой» защиты также будет спо-
собствовать снижению недоотпуска элек-
троэнергии потребителям.

25 августа в «Архэнерго» 
состоялось совещание 
руководителей высшего звена 
и директоров производственных 
отделений компании. На нем 
подвели итоги реализации 
инвестиционных проектов. 

Çà ñåìü ìåñÿöåâ 2011 ãîäà 
«Àðõýíåðãî» ïåðåâûïîëíèëî 
ïëàí ðåàëèçàöèè 
èíâåñòèöèîííîé 
ïðîãðàììû íà 56%. 

Сверхплан Сверхплан 
«Архэнерго»«Архэнерго»

Рита ИЛЬИНА

журналист

БК

этой паре также малоэффек-
тивно. 

«Ключ к проблеме - в разно-
сти денежно-кредитных поли-
тик Европы и США. Обычно ук-
репляются валюты тех стран, в 
которых эта политика жесткая, 
в частности высокие учетные 
ставки центральных банков. 
Германия, которая несет на 
своих плечах весь Евросоюз, 
сейчас чувствует себя уверен-
но и требует повышения ста-
вок, чтобы не допустить пере-
грева своей экономики. США, 
наоборот, держит низкие став-
ки, да еще и печатает деньги. В 
такой ситуации евро будет по-
стоянно укрепляться относи-
тельно доллара», - рассужда-
ет эксперт. 

Однако у этого процесса 
есть и обратная сторона. Про-
блемы возникают у самой Гер-
мании - с реализацией экс-
портного товара. При умерен-
ном курсе евро с Германией 
трудно конкурировать даже 
Китаю: спрос на товары немец-
кого качества стабильно выше. 
Но когда евро доходит до от-
метки $1,5, разница в ценах 
становится слишком ощути-
мой и весы склоняются в дру-
гую сторону. 

«Тогда в качестве «леген-
ды» Европа использует состоя-
ние своих периферийных эконо-
мик: мол, что-то в Греции тяже-
ло, а еще в Испании и Италии... 
Если рынок перестает реагиро-
вать на одну страну, начинает 
звучать другая. Долговые про-
блемы там действительно есть, 
они несут риски для еврозоны, 
однако когда нужно, эти риски 
преувеличиваются, чтобы сда-
вить курс евро», - делает вывод 
Валерий Полховский. 

По оценкам Forex Club, в 
долгосрочной перспективе евро 
продолжит движение в диапазо-
не $1,5-1,3. 

ными формами, стараются из 
«г..а» «конфетку» сделать, а у 
нас, как обычно, все наоборот: 
из «конфетки» – «г...о».

Это какой-то, не побоюсь 
этого слова, архитектурный фа-
шизм. Эта нависающая над Тро-
ицким бетонная глыба, урод-
ливая и нефункциональная, не 
стоит и пыли с дорожек того 
скверика».
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Личный опыт
Взгяд изнутри: Как архангельские фотографы делают себе имя и зарабатывают на эмоциях 

ОХОТНИК ЗА ЭМОЦИЯМИ
Доступное модное увле-

чение приобщает к искусст-
ву миллионы людей. Но не 
все снимки передают чувст-
ва и эмоции, являясь не про-
сто красивыми картинками. 
Тех, кому есть что сказать 
языком фотографии, гораз-
до меньше. 

Николай ГЕРНЕТ – архан-
гельский увлеченный фо-
тограф, который живет на 
две столицы – российскую 
и поморскую. Читателям 
«БК» знакомы его работы — 
снимки Николая Гернета час-
то можно увидеть на облож-
ке нашей газеты. Они всегда 
яркие, запоминающиеся и 
интересные. Помимо прес-
сы, его работы можно уви-
деть на персональных стра-

ничках в социальных сетях, 
в «Живом Журнале» (nixette.
livejournal.com), на различ-
ных фотосайтах.

Однажды ему пришлось 
представить свое творче-
ство публике впервые. «С 
тех пор я каждый день регу-
лярно выслушиваю критику, 
- признается Николай. - Что 
бездарь, что не умею фото-
графировать, что руки кри-
вые. Если бы принимал близ-
ко к сердцу – давно бы выки-
нул камеру». Но у настояще-
го фотографа нет времени на 
ругань на форумах. Надо де-
лом заниматься.

Николай размещает свои 
фотографии во многих ме-
стных печатных и интернет-
СМИ. У каждого снимка своя 
история. Сегодня фото акту-
ально в масштабах города, 
завтра – в масштабах стра-
ны. Поэтому некоторые ра-
боты Николая появляются 

на полосах федеральных из-
даний, таких, например, как 
«КоммерсантЪ», «Огонёк», 
FotoTravel, FotoDigital, аме-
риканского журнала «Russia 
Life». Иногда снимки прода-
ются через фотобанки и сто-
ки, и их судьбу Николаю не-
когда отслеживать.

Часто серьезность пуб-
личных лиц на фото Гернета 
пропадает, они выглядят не-
лепыми и простыми. Вот на 
сессии горсовета герой де-
монстрирует разворот глян-
цевого журнала, где изобра-
жены обнаженные девушки, 
а вот с раскрасневшимся от 
смеха лицом пойман в ло-
вушку объектива мэр. Но ге-
рои снимков на охотника за 
эмоциями не обижаются.

«Мэр Архангельска Вик-
тор Павленко - один из са-
мых спокойных vip-персон, 
которых мне приходилось 
снимать, - делится впечат-
лениями фотограф. - Все-
гда здоровается, хотя знает, 
что могу поймать его в кад-
ре не только с лучшей сторо-
ны. Однажды я фотографи-
ровал мэров на награжде-
нии городов воинской славы, 
так он на весь Кремль гром-
ко объявил: «А фотограф-то 
наш! Архангельский!»

Чаще герои снимков Ни-
колая могут посмеяться над 
собой. Но попадаются и 
нервные товарищи. Как не 
вспомнить мультфильм «Про-
стоквашино»: «Я полдня но-
сился за этим зайцем, чтобы 
его сфотать! Теперь еще пол-
дня за ним носиться будешь, 
чтобы фотку отдать». 

В некоторых органах вла-
сти предпринимают тщетные 
попытки ограничить доступ 
фотографов, переживая за 
то, что в очередной раз за-
думчивый или летающий в 
облаках депутат появится 
на страницах газеты. Толь-
ко публичный человек, раз 
груздем назвался, не дол-
жен бояться попасть в кадр. 
В этом и прелесть репор-
тажного снимка – в естест-
венности.

«Репортаж – это «фото-
охота» - наиболее экстре-
мальный вид съемки, - рас-
сказывает Николай, - осо-
бенно когда ты оказываешь-
ся в гуще событий и можешь 
снимать «изнутри».

ПЛЕЯДА МАСТЕРОВ
У архангельских фото-

мастеров есть свои жанро-
вые вкусы, так, по-мнению 
Николая, в жанре репорта-
жа весьма интересны рабо-
ты Павла КОНОНОВА и за-
бавные находки Артема КЕ-
ЛАРЕВА. В свадебной фото-
графии лучшие - Юля ФРАН-
ТОВА и Миша СТАРИКОВ, Во-
лодя ТРЕФИЛОВ, Алексей 
АЛЕШКОВ (Альф), Михаил 
ГЛУШКОВ, Илья и Алексей 
ЦУКАНОВЫ. Снимки о жизни 
Александра АНШУКОВА цеп-
ляют за душу. В Москве Ни-
колай Гернет продолжает об-
щаться с Алексеем ГОЛЕНИ-
ЩЕВЫМ, которого называет 
фоторепортером от Бога.

Но идеалами для Нико-
лая Гернета являются кори-
феи фотографического ис-

кусства, мастера художест-
венного фото, творчество ко-
торых известно не только в 
Архангельской области, но 
и за ее пределами, даже за 
рубежом. Это Николай ЧЕС-
НОКОВ и Тамара ИШЕНИНА. 

Уже три года Николай – 
фотограф-педагог. На его 
мастер-классы приходят 
люди от 15 до 55 лет. По-
сле окончания медицинско-
го университета работал в 
вузе преподавателем, по-
этому теперь секретами лю-
бимой профессии делиться 
несложно. Теория – в каби-
нетах, практика - в фотосту-
диях и на улице. Этим летом 
под руководством опытного 
фоторепортера прошли два 
фототура по Архангельской 
области. Учиться, становить-
ся лучшим – цель развиваю-
щегося фотографа: можно 
красиво снимать тараканов 
и этим жить. 

Однако в Архангельске 
одной фотографией сыт не 
будешь. «Слишком малень-
кий рынок и почти нет неза-
висимых СМИ, которые могут 
публиковать фотографии без 
«цензуры» - делится мысля-
ми Николай. - Ставка фото-
графа – небольшая, а фри-
лансер не сможет продать 
много фотографий, так как 
не так много интересных ин-
фоповодов, тем более феде-
рального уровня, и по паль-
цам можно пересчитать лю-
дей, интересных прессе».

Чтобы увлечение прино-
сило хороший доход, важно 
развивать несколько направ-
лений. Это организация мас-
тер-классов, работа по зака-

зам в студии, свадебная фо-
тосъемка, торговля снимка-
ми через Интернет, сотруд-
ничество со СМИ. 

МОДНЫЙ РАКУРС
Александр КОЖЕВНИКОВ 

предпочитает сотрудничать 
с журналами. Иногда прихо-
дится «гулять» на свадьбах с 
фотоаппаратом, но в основ-
ном он занимается реклам-
ной фотографией, является 
художником-постановщиком 
«фэшн-съемок» для журнала 
«PLUS». «Фэшн-стори» - по-
пулярный жанр фотосессии, 
серия модных фотографий в 
одном стиле, с общим сюже-
том и героями. 

Профессиональный фо-
тограф, как считает Алек-
сандр, должен всегда оста-
ваться объективным, пре-
жде всего по отношению к 
себе: «До последнего нику-
да не обращался со своими 
работами… Все пытался по-
нять, представляют ли они 
хотя бы какую-то художест-
венную ценность, получает-
ся у меня или нет. И другим 
советую больше думать, от-
бирая снимки для публика-
ции, адекватно оценивать 
свои возможности».

«Фотографов хватает, 
может быть, их даже слиш-
ком много, но в отличных ну-
ждаются все, - отмечает Ко-
жевников. - Для меня автори-
тетен репортер с колоссаль-
ным опытом – Павел КОНО-
НОВ. У Александра ЕЛИЗА-
РОВА нравятся со вкусом 
сделанные красивые порт-
реты. Игорь КУЛИКОВ ин-
тересен как суперминима-

лист. Иван МАЛКИН делает 
фотографии с особым зву-
чанием». 

По мнению фотографа, 
пока очень сложно превра-
тить свое любимое занятие 
в стабильный источник до-
хода. Как показывает прак-
тика, выгоднее всего сни-
мать свадьбы. Также можно 
успешно сотрудничать с фо-
тобанками – продавать рабо-
ты через Интернет. 

СЛУЧАЙНЫЕ 
ФОТОАНЕКДОТЫ

Фотографии Артема КЕ-
ЛАРЕВА искрометные и жи-
вые. В его галерее есть и жи-
тейский юмор, и черно-бе-
лая тоска. Он больше года 
ведет блог в «Живом Журна-
ле» (kelarev-artem.livejournal.
com), работал в газете «Ар-
хангельск», сотрудничал со 
многими компаниями, сей-
час его работы регулярно по-
являются на nordportal.ru. 

Жанр, в котором снима-
ет фотограф, можно назвать 
уличным. Это фотография, 
на которой в первую очередь 
есть люди, причем в различ-
ных настроениях. Это не так 
просто - видеть и выделять 
сюжеты из всего происходя-
щего вокруг. Но самой боль-
шой сложностью в этом про-
цессе остается умение сни-
мать жизнь, не вмешиваясь. 

ЮМОР В ПИКСЕЛЯХ
«Репортер должен быть 

незаметным, – уверен Кела-
рев. - Иногда герои снимков 
обижаются, просят удалить 
фотографии, но чаще, если 
заметят, вполне доброжела-

А можно, я вас из фоторужья щёл
Стать фотографом, казалось бы, очень 
просто: покупаешь дорогой фотоаппарат, 
нажимаешь на кнопку - и вот, печальный, 
юмористический или сенсационный момент 
уже зафиксирован в цифровом формате. 
Но не все обладатели современной 
фототехники имеют талант увидеть и 
запечатлеть эти самые моменты. Любимая 
шутка фотографов: «У вас такие красивые 
снимки, наверное, у вас хороший 
фотоаппарат?!» - «У вас такой вкусный борщ. 
Наверное, у вас отличные кастрюли?!»

Елена ИОНАЙТИС

журналист

БК

«Бизнес-класс» подвел итоги фотокон-
курса «Лови момент», который проводился на сай-
те газеты. Мы предложили присылать фотогра-
фии, на которых удачно запечатлены известные 
в Архангельской области люди: в необычном ра-
курсе, неоднозначные по контексту и подчерки-
вающие характер героев. 

Надо сказать, что идея фотоконкурса возникла у на-
ших читателей после выхода очередного номера «БК» 
с фотографией обнимающихся депутата облсобрания 
Александра Нечаева и заместителя губернатора Алек-
сея Верещагина. После восторженных комментариев 
в Фейсбуке Михаил Силантьев предложил сделать це-
лую подборку оригинальных снимков. 

Не все участники правильно поняли задумку кон-
курса и присылали нам порой заурядные снимки чи-
новников, депутатов, политиков. Иногда встречались 
и вовсе оскорбительные по содержанию фотоработы. 
В результате пришлось отсеять около половины сним-
ков, которые, на наш взгляд, выбивались из формата 
конкурса, ведь мы предложили присылать фотогра-
фии «доброго юмора». 

Наибольшее число голосов получили две фотогра-
фии Артема Келарева. По случайному или неслучай-
ному совпадению, именно тот снимок, с которого все 
и началось, заработал симпатии пользователей — это 
фотография с Александром Нечаевым и Алексеем Ве-
рещагиным под названием «Бизнес и власть». Автор 
Артем Келарев и получает приз от спонсора - сотового 
дискаунтера Tele2 — электронную книгу-медиаплеер. 

ЛУЧШИЕ ИЗ ЛУЧШИХ
Фотоконкурс на www.bclass.ru

Остроумная фотография «Шеф приехал!» была сделана во время визита 
Рашида Нургалиева в Архангельск. Для Артема Келарева съемка чиновника 
такого масштаба была первой, и он снимал буквально каждый шаг министра. 
Казалось бы, не всякий профессиональный фотограф будет снимать персон 
в темном узком коридоре — все равно ничего не получится. А у Артема 
получилось! В итоге неловкие до анекдотичности жесты экс-начальника УВД 
по Архангельской области Сергея Козлова и руководителя пресс-службы 
Андрея Китаева принесли фотографу определенную славу.
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кну?

тельны, а иногда даже просят 
отправить фото на электрон-
ную почту».

Вот снимок, глядя на кото-
рый невозможно воздержать-
ся от улыбки, – «Три руки»: мэр 
Архангельска Виктор ПАВЛЕН-
КО и экс-глава администрации 
Архангельской области Павел 
БАЛАКШИН в суете публичного 
приветствия становятся мише-
нью репортера.

«Случилось все на одном из 
городских праздников, - расска-
зывает Артем, - была большая 
толпа чиновников, надо было со 
всеми поздороваться. Мэр не 
заметил, куда попала его рука 
во время многочисленных ру-
копожатий и приветствий. Жест 
случаен, но я оказался в нужное 
время в нужном месте».

Фотографы нередко обсу-
ждают свои работы в профес-
сиональном кругу. Для Артема 
Келарева наиболее важно слы-
шать мнение фотографа Юрия 
ГНАТЮКА. Среди мастеров в 
свадебном жанре он выделяет 
Юлию ФРАНТОВУ, Александ-
ра КОЖЕВНИКОВА считает луч-
шим в городе по работам в сти-
ле фэшн. 

«Николай ГЕРНЕТ замеча-
ет то, что другим и в голову не 
придет, у Владимира ЗЫКИНА 
есть чему поучиться в жанре га-
зетного репортажа. У Алексея 
ГОЛЕНИЩЕВА тоже учусь, ко-
гда удается пообщаться, сле-
жу за творчеством Вячеслава 
КРЕМЛЕВА. Очень интересен 
фотограф Артем НИКИТИН, ко-
торый работает в пресс-служ-
бе губернатора Архангельской 
области», - рассказывает Артем 
Келарев.

Артем считает, что перед 
тем как заявить о себе как о 
фотографе, нужно подгото-
виться. И тогда, если чего-то 
стоишь, обязательно чего-ни-
будь добьешься. Только до-
ход стабильным пока не назо-
вешь, признался Артем: «Чтоб 
ты жил на одну зарплату» - это 
про нас!»

Событие

Все на Маргаритинскую ярмарку! ■
Маргаритинская ярмарка в Архангельске развер-

нет торговые ряды с 16 по 19 сентября. В этом году в 
ней планируют принять участие более 750 предпри-
ятий, организаций, муниципальных образований 
Архангельской области и других регионов России и 
зарубежья. Местным товаропроизводителям будет 
выделено около 60% выставочной площади.

Центром ярмарки вновь станет Дворец спорта проф-
союзов. Кроме того, в эти дни будут развернуты торго-
вые ряды на улицах Выучейского и Чумбарова-Лучин-
ского, рядом с Центральным рынком. 

Деловая часть Маргаритинки достаточно обширна: 
это семинары, «круглые столы», тренинги, которые бу-
дут интересны предпринимателям, руководителям ор-
ганизаций, представителям стран-партнеров. Програм-
ма подготовлена министерством экономического разви-
тия Архангельской области. 

В Деловом центре на площади Профсоюзов будут 
представлены инновационные предприятия и муници-
пальные образования региона. Там же пройдут некото-
рые мероприятия, в том числе награждение участников 
конкурсов «Лучший бренд года» и «Лучший предприни-
матель года Архангельской области». 

В рамках культурной программы ярмарки пройдут вы-
ставки, конкурсы, выступления творческих коллективов.

Церемония торжественного открытия ярмарки состо-
ится 17 сентября в 12.00 на площади Профсоюзов.

Подробная программа Маргаритинской ярмарки - на 
сайте www.pomfair.ru.

Режим работы ярмарки:
16 сентября с 11.00 до 19.30; 17, 18 сентября с 10.00 

до 19.30; 19 сентября с 10.00 до 17.00.

на правах рекламы

В 8.40 я вышел на свежий воздух и увидел 
на территории школы, где проводились выбо-
ры, симпатичного юношу, которого окружи-
ли избиратели. По договору с администра-
цией района он проводил «экзит-пул» от об-
щественной организации «Гражданский кон-
троль». После опроса очередного избирате-
ля молодой человек жестом фокусника дос-
тавал из своей сумки билет на концерт «Пес-
няров», и счастливые избиратели, отдавшие 
долг Родине и тому, за кого они получили сча-
стливый билет, шли домой наряжаться. 

Я обратился к полковнику полиции, ко-
торый стоял не далее чем в десяти метрах. 
Он с армейской прямотой мне заявил, что не 
будет реагировать, так как это мероприятие 
согласовано с администрацией района. От 
чего я сделал вывод, что прикрытие у моло-
дого человека было действительно серьез-
ное. Через некоторое время они все же уме-
рили уровень своей наглости и «экзит-пул» 
перенесли за территорию избирательного 
участка, за что я их честно поблагодарил.

В 9.30 нам объявили, что скоро члены ко-
миссии пойдут с переносными урнами, что-
бы обеспечить право избирателей прого-
лосовать на дому. Мы попросили показать 
реестры избирателей, которые подали та-
кие заявления, или хотя бы уточнить их чис-
ленность. В этом нам в категорической фор-
ме было отказано. Из чего мы сделали вы-
вод, что контроль за очередными фокусни-
ками необходим, и я бодрой походкой по-
шел за урной.

Когда мы дошли до первого адреса, за-
шли в подъезд и уже приехал лифт, человек 
с урной повернулся ко мне и строгим голо-
сом спросил, куда я направляюсь. На что я 
ответил, что являюсь представителем СМИ 
и хочу осветить работу комиссии с избирате-
лями на дому. «Это незаконно!» - безапелля-
ционным голосом сказал молодой человек, 
а полицейские строго посмотрели на меня. 
Я наивно начал перечислять статьи законов, 
а молодой человек сказал, что так дело не 
пойдет, по телефону вызвал подмогу, и мы 
снова вышли на воздух. Там нас ждали де-
вушки – члены избирательной комиссии, ко-
торые почему-то оставались внизу.

Пока с урной что-то делали наверху, я с 
удовольствием пообщался с молодым поко-

лением, которое весело и безо всякого сму-
щения мне рассказало, что им строго-наст-
рого приказано ни в одну квартиру не под-
ниматься, поэтому они рады, что у каждого 
подъезда есть скамейки, где можно отдох-
нуть от трудов избирательных.

Поняв, что к избирателям меня не пустят, 
я вернулся на участок. Фактический руково-
дитель честными выборами на нашем уча-
стке Левин Михаил Львович объявил: что-
бы не мешать и не нервировать членов ко-
миссии, которые будут считать голоса, все 
наблюдатели будут сидеть не ближе озна-
ченного им расстояния, и расставил столы 
в 8-10 метрах от места подсчета.

Я поставил листочек с текстом на стол 
для подсчетов и спросил у членов комиссии, 
увидят ли они что-то с такого расстояния, 
но народ безмолвствовал. Михаил Львович 
весело ответил: «Тем, кто плохо видит, у нас 
один совет – ешьте чернику!».

Результат подсчета выданных бюллете-
ней с нашими данными не сошелся пример-
но на 90 голосов. Выдала комиссия больше, 
разумеется. На нашем избирательном уча-
стке оказалось только четыре экстремала 
или экстремиста (это смотря под какую ста-
тью их подводить), которые не отдали свой 
голос за уже бывшего губернатора. На со-
седнем участке таких насчитали три. В ре-
зультате 99,4% избирателей отдали голос 
за Матвиенко. 

Я сам много раз участвовал в избира-
тельных кампаниях. И в основном в качест-
ве кандидата. И даже выигрывал. При этом 
на действительно честных выборах. Поэто-
му знаю не понаслышке, как распределяют-
ся голоса на честных выборах и насколько 
невероятен этот результат.

Наутро после этих выборов у меня пе-
ред глазами возник образ... Дорогой, оби-
тый красным бархатом гроб с эмблемой 
Российской Федерации. Крышка уже на-
половину приколочена гвоздями, немного 
потускневшими с декабря 2003 года. В эти 
мгновения вколачивается еще один гвоздь, 
яркий, позолоченный, острый и негнущий-
ся. Уверенный в себе гвоздь. В гробу слад-
ко посапывает Россия. Не знает еще она, что 
ей и чернику принесли, и настоятельно ре-
комендовали поесть. Те, кто заколачивает 
гвозди в крышку ее гроба.

И в этом я с ними согласен: «Ешь черни-
ку, Россия, прозревай!»

Весь рассказ на www.bclass.ru 

Ешь чернику, 
прозревай!
О том, как назначались выборы в Собрание депутатов 
МО «Петровское» и МО «Красненькая Речка» в Санкт-Петербурге 
и выдвигались кандидаты, уже ходят легенды, которые 
войдут в историю позора российской политики. 
Я расскажу, как они проводились на участке № 565 и № 567.

Павел МЕНЬШУТКИН

независимый наблюдатель
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Афиша
Реклама

15 СЕНТЯБРЯ (чт) в 18.30, Камерный зал филармонии
Камерный ансамбль «НОВОЕ ТРИО» (Москва) 

с новой программой ЗОЛОТОЙ ВЕК РОМАНТИКИ 
 Лауреаты международных конкурсов 

 Сергей Главатских (фортепиано), Дмитрий Герман 
(скрипка), Олег Бугаев (виолончель) 

 В программе: Шуман, Шуберт, Шопен

20 СЕНТЯБРЯ (вт) в 18.30, Камерный зал филармонии 
Лауреат международного конкурса имени 

П.И. Чайковского Олег ПОЛЯНСКИЙ (фортепиано) 
 Программа сольного концерта посвящается 

200-летию со дня рождения Ф. Листа

25 СЕНТЯБРЯ (вс) в 16.00, Камерный зал филармонии
Органный вечер

Лауреат международных конкурсов 
 Дина ИХИНА (орган, Санкт-Петербург) 

29 СЕНТЯБРЯ (чт) в 19.00, 
областной театр драмы 

ВАЛЕРИЯ 
Стоимость билетов от 700 до 1800 руб.

10 ОКТЯБРЯ (пн) в 19.00, областной театр драмы
Валерий ЛЕОНТЬЕВ 

Стоимость билетов от 900 до 2300 руб.

КАССА В «ВЫСОТКЕ»: (8182) 63-58-78 
г. Архангельск, пл. Ленина, 4, 1-й этаж, 
пн. - пт. : 10.00 -16.30 (без перерывов)
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ОВЕ Н. Л и ч н ы е 
проблемы способны 
нарушить ваши де-

ловые планы. В предстоя-
щие дни следует быть очень 
внимательным к окружаю-
щим и не дать себя увлечь 
во время неожиданной 
встречи.

ТЕЛЕЦ. Все ваши 
дела получат новый 
и важный импульс. 

Вместе с тем, надо не те-
рять целеустремленности 
и продолжать действовать 
активно и решительно. И от 
трудностей прятаться не 
стоит. Успеха и прибыли 
можно достигнуть только в 
борьбе.

БЛИЗНЕЦЫ. Кон-
куренты попытаются 
подорвать ваш биз-

нес с помощью хитроумных 
схем и уловок. Держите ухо 
востро! Сделайте все, чтобы 
не нарушать правил и зако-
н о в,  и н ач е  в о з н и к н у т 
неприятности.

РАК. После до-
вольно гладкого те-
чения дел вам потре-

буются значительные уси-
лия, убедительные аргумен-
ты и выдержка. Однако до-
казывать свою правоту сле-
дует в корректной форме, 
чтобы не нанести ущерб об-
щему делу.

ЛЕВ. За данные 
вами высокие темпы 
породят настоящий 

фейерверк идей и прозре-
ний, необходимых для окон-
чания дела. Этому не смогут 
помешать неожиданные пре-
пятствия в виде оппонентов, 
которые явно недооценили 
ваши способности.

ДЕВА. На пред-
с т о я щ е й н е д е л е 
найдутся время и 

силы для приведения в по-
рядок финансовых дел. 
Твердой целеустремленно-
сти не помешает даже оби-
лие поводов к получению 
удовольствий. Вас хватит 
на все!

ВЕСЫ. Творческий 
подъем всегда по-
могал вам находить 

свежие идеи и выдвигать 
оригинальные инициативы. 
Сейчас перед вами стоит бо-
лее трудная задача - вопло-
тить их в жизнь и доказать, 
что предложенные решения 
не были банальным прожек-
терством. Если это удастся, 
не исключено, что вы приоб-
ретете новый источник 
доходов.

СКОРПИОН. Вы 
будете находиться 
под влиянием Мар-

са. Это придаст вам энер-
гию и силу для того, чтобы 

найти нетривиальное реше-
ние и пойти нехоженым пу-
тем. Внутренняя уверен-
ность в себе поможет про-
извести впечатление на ок-
ружающих. В то же время, 
вы сможете подобрать ключ 
к решению важной пробле-
мы, что сулит вознагражде-
ние за труды.

СТРЕЛЕЦ. Вы чув-
ствуете, что восста-
новили трудовой 

ритм и тонус, несколько уте-
рянные после летних отпус-
ков. Главное теперь - не пе-
реборщить и не надорвать-
ся от чрезмерного усердия. 
В предстоящем году силы 
вам еще понадобятся. Вам 
не помешает наладить отно-
шения с новым коллегой. 
Возможно, дружеское со-
трудничество с ним пойдет 
на пользу.

К О З Е Р О Г.  В ы 
сможете обрести 
свежий взгляд на 

вещи и заблистать творче-
скими идеями, которые по-
лучат признание партне-
ров. Сейчас вам предос-
тавляется хороший шанс 
выбрать новое направле-
ние развития бизнеса, ко-
торое может в итоге ока-
заться успешным.

ВОДОЛЕЙ. Вам 
кажется, что успех 
близок? В целом это 

ощущение верно. Но дело 
обстоит несколько сложнее: 
плод еще не созрел, и успех 
будет гарантирован лишь в 
том случае, если вы пред-
примете последний мощный 
р ы в о к  в  п р а в и л ь н о м 
направлении.

РЫБЫ. У вас поя-
вится хорошая воз-
можность устано-

вить новые контакты, кото-
рые при случае могут ока-
заться весьма полезными. 
Не исключено, что ответы 
на важные вопросы, полу-
чить которые вы уже почти 
не надеетесь, могут посту-
пить от самых неожиданных 
персон.

ИТАР-ТАСС

Кофе-тайм

Деловой гороскоп: 5.09-11.09


